

SAINT-JEAN-DE-MAURIENNE

Égalité ou clichés, question d'une journée

A lors que le 8 mars, on se bat pour l'égalité entre les sexes, l'entrée du théâtre Gérard Philipe était jeudi soir 50 % moins chère pour les femmes. Un geste sympathique sans doute, à l'image des roses distribuées ce jour-là et pourtant, un arrière-goût de discrimination positive.

C'est ce qu'a voulu dénoncer Paule Fourcade en lisant un texte, qu'elle avait écrit pour l'occasion, en première partie de soirée. Un cri de révolte contre les pitiés déplacées, les clichés répétés et les victimes devenues consentantes. Un appel touchant à la révolte et à la liberté comme principe naturel. « Réclamer un droit, c'est déjà accepter de se soumettre », a-t-elle rappelé avant d'inviter les

hommes, comme les femmes, à la résistance.

Mais pour Anne-Marie Puy, « actrice multifonction » comme elle se qualifie elle-même, les clichés sont source d'humour et de sarcasmes, et elle en joue. Son spectacle, "Self contrôle", s'appuie sur un texte poétique et virulent, où les mots s'entrechoquent et rebondissent.

L'actrice incarne « une espèce en voie de disparition : la mère de famille qui n'a pas sacrifié sa vie professionnelle ». Anne-Marie Puy assassine les bons conseils et les bons sentiments, l'éducation à la Dolto (qui par le dialogue, les nuances et les accords, ferait que les mariages durent), ou la psychanalyse (qui stoppe net toute croissance

exponentielle d'un plan d'épargne en action). Tous ces principes destinés à faire accepter sa condition, « sans rage ni colère puisque cela ne se fait pas quand on est bien éduqué ».

Un jeu au second degré plus dérangentant que drôle où chacun peut se reconnaître à un moment ou un autre, voire tout le temps, dans un miroir peu complaisant. Quelques chansons et quelques sketches plus tard, l'actrice provocatrice conclut : « réveillons en l'homme le fauve qui dort et en la femme la brebis qui sommeille et les vaches folles seront bien gardées ».

François PHILIPPE



Seule sur scène en situation de conférencière, mais avec une énergie débordante et un jeu excellent.